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于是李泌从容对皇帝
说，如果建宁王确实有篡夺
之心，那么广平王最应该对
他心生怨念，但是广平王一

直私下为其鸣冤，“辄流涕呜咽”。一
番言语之下，唐肃宗顿时醒悟，从谗言
的蒙蔽中苏醒过来，泣下沾襟，说道：
“先生言是也。既往不咎，朕不欲闻
之。”至此，圣心回转，李泌也终于能
告慰建宁王的在天之灵，而且李泌还不
忘在此基础上为太子李俶的平安留下更
多圣眷。他知道这时皇帝暗自悔恨，也
正是进一步劝谏的绝佳时机，于是李泌
对皇帝说，以前武则天育有4子，为了
临朝称制而杀死了长子李弘，又立次子
李贤，而李贤内不自在，作《黄台瓜
辞》曰：“种瓜黄台下，瓜熟子离离。
一摘使瓜好，再摘使瓜稀，三摘犹为
可，四摘抱蔓归！”这是在用本朝往事
劝谏皇帝，不可再杀子嗣，否则就会瓜
毁蔓存。李泌实际上是在为广平王李俶
说话，“是时广平王有大功，良娣忌
之，潜构流言，故泌言及之”，而皇帝
也顿时醒悟，“卿录是辞，朕当书
绅”。试想，李泌如果在灵武时就抗言
直谏，不仅难以为建宁王沉冤昭雪，反
而有可能落得与李倓同样的下场，更可
能置李俶于不测之险。李泌的隐忍不是
退缩，而是在蓄积力量，等待恰当的时
机。

由于对人性弱点和权力规律的深刻
洞察，李泌总能在最关键的时候充当宫
廷关系的调和者，在皇帝父子之间、君
臣之间减少猜忌、培养信任。唐肃宗克
复长安之后，立刻派使者迎接远在西蜀
的父亲回朝，而其旨意是“表请上皇东
归，朕当还东宫复修人子之职”，李泌
听说之后，立刻说“上皇不来矣”。唐
肃宗惊问其故，李泌说，现在应该另写
贺表，“言自马嵬请留，灵武劝进，及
今成功，圣上思恋晨昏，请速还京以就
孝养之意，则可矣”。果不其然，使者
从成都回来，说太上皇接到第一个贺
表，忽忽不乐，说：“当与我剑南一道
自奉，不复来矣。”而接到第二个贺表
“乃大喜，命食作乐，下诰定行日”。
唐肃宗的第一个贺表为什么让太上皇忧
惧，而第二个贺表却让同一个人大喜？
李泌为什么对太上皇的情绪把握得如此
精准？

答案就在李泌对人性的洞察。第一
个贺表的意思是，唐肃宗一俟其父还京
就要以皇位相让，把生杀予夺的大权让
渡出去，而自己重新回到东宫当闲散的
太子；第二个贺表的意思是，唐肃宗自
叙灵武劝进、平定长安等功勋，实际上
是在向曾经的掌权者宣示自己的合法
性，然后请太上皇回来，自己仍然大权
在握，太上皇只是闲散养老而已。两个
贺表的本质区别就是唐肃宗是否交出皇

位的问题。道理很简单，唐肃宗在平定
两京的过程中，已经组成了以自己为核
心的执政集团，即便自己同意交出大
权，这些追随他功定华夷的朝廷新贵，
怎么会对以太上皇为代表的先朝老人俯
首帖耳？李隆基自己也清楚，他事实上
已经失去了权力，也不可能再夺回，因
此接到第一个贺表时不知所为，直到确
信皇帝只是请自己回去养老才能安心地
回到京师。而这一切心理变化都在李泌
的掌控之中。

在唐德宗时期，李泌备位宰相，也
是协调皇帝与功臣之间私人关系的关
键。当时，唐德宗由于“泾原兵变”而
出幸奉天，朝廷大臣朱泚复乱京师，朔
方节度使李怀光奉命勤王，但是在打到
咸阳时观望不进，甚至与朱泚暗通款
曲、联合叛变。这时，另一位著名将军
李晟趁势而起，打败了李怀光，赶走了
朱泚，迎接唐德宗凯旋京师。李晟取得
了让唐朝起死回生的功绩，功劳不输于
郭子仪、李光弼等人。然而，功高震主
者不赏，立大功、成大业的功臣宿将与
皇帝的关系向来最难处理，稍有风吹草
动，就会引发相互猜忌。李晟已经感受
到冥冥中的危险，他仅仅因为家里庭院
种了茂密竹林，就被人诬告说暗藏兵
器、意欲谋反，即便只是假话，但是皇
帝出于权力安全的考虑，怎么会置之不
理？

儿子姜诗和媳妇庞三春
都孝顺，姜家本来十分幸福
和睦。但姜诗的姑姑挑拨离
间，而姜母听信谣言，于是

请人做了一对尖底水桶，这样庞三春在
来回七公里的路上就不能歇息了。

后来，太白金星知道了庞三春的孝
行，便下凡给了她一根马鞭，要她拿回去
放在水缸里。之后，每天的水缸自满，并
且每天还有两条鲤鱼跳出，改善了姜家
的生活。

但是，姜母知道这件事后大怒，硬逼
着儿子休了媳妇。有位邻居可怜庞三春，
找了白衣庵道姑收留了她。庞三春的儿子
叫姜石泉，小名安安，知道母亲被休，忧虑
吃不饱饭，就在每日上学时抓一把米藏在
路边的土地菩萨背后。日积月累，安安终
于积蓄了一小口袋米，便给母亲送去。

庞三春尽管被为难，但不记恨，仍通
过砍柴和做针线活挣钱，然后给婆婆买
米买肉尽孝。当儿子把米送到白衣庵时，
庞三春发现米的颜色深浅不一，愤怒地
质问儿子。安安说出自己怎样积攒了米，
母子俩随即抱头痛哭。

后来姜诗弄清楚了事情原委，将妻
子领回家，一家人才又幸福和睦地生活
在一起。

“这个故事，简直汇集了中国式大家
庭的所有味儿，姑姑、婆婆等婆家人联合
起来为难媳妇儿，儿子都不管媳妇孝顺

自己妈，而做妈妈的，在面对长辈刁难
时，不敢有丝毫怨言，而面对自己孩子
时，却很容易发怒…这些味儿，都是变态
味儿，但我们称之为孝，认为是美德。 ”

但这种美德，不过分时还好，一旦过
分，就必然会带出愚蠢味，为什么会这
样？

因为，过分的孝行，既反智商，也反
情感。一个心智正常的人不可能接受它，
必须关闭掉你的心智才能接受它。至于
大贤村的高某，这种母亲一人大过全世
界的逻辑已深入他脑髓，所以他变得很
愚蠢。孝，总导致愚。最初，我会认为，孝
道不同于孝顺，孝顺也不同于愚蠢，但渐
渐地明白，孝，就是顺，顺就会愚，所以孝
道就是愚孝。

因为必须愚，才能孝，也即顺。不愚的
人，尊重自己的判断，就不愿意顺别人。

中国式人际关系的“葵花宝典”
其实，不仅孝父母时需要愚，孝领导

时，最好也愚点，这样才能化掉领导的戒
心。

在我看来，没有文化与资源的丁书
苗，之所以能成为前铁道部长刘志军的左
膀右臂，其策略可以概括为：将对方当婴
儿照顾，当天神崇拜，再加自己是猪脑子。

这也是魏忠贤搞定皇帝的绝招。
甚至可以说，这是中国式人际关系

的“葵花宝典”。在极为关键的人物前，如
果你祭出这三连环大招，国人很容易被

搞定。
为什么？
因为，国人都是巨婴，需要被照顾，同

时心中都有极度的自恋。所以如果你满足
了他被照顾的需要，满足了他被崇拜的需
要，自己又显得愚蠢——— 即不会盘算自己
利益而利用对方，那么巨婴们就觉得自己
彻底被满足了，然后你就成了巨婴心中最
重要的人，任谁都不能取代。

当然，其中的愚有两种，一种是脑子
真坏了，变成了真诚的愚，一种愚则只是
表演，是骗人的，只是脸上一股愚，而心
中门清儿，所谓大奸似忠。

这种愚味儿，在国人的脸上太容易
见到，它是孝子孝顺的脸，是王刚饰演的
和珅的脸，是岳敏君作品中的笑脸人，是
秘密军事武器张局座的脸，也是你我中
最常见的好人脸。

虽然说愚有两种，但我想，也许我们
整个民族都陷入这个酱缸中，看清楚这
份愚并不容易。

因为，过分的孝行，譬如二十四孝，
就如同一坨屎，但即便现代中国，又有多
少地方，在堂而皇之地宣传二十四孝，公
然将郭巨埋儿这种恐怖故事，当美德来
宣传？又有多少人，在奉行愚孝？

这是一坨屎，而你又必须吃，那怎样
才能吃下去，最佳办法是，关闭你的智
商。否则，只要智商一启动，你就吃不下
了。

大多数成年人，心理上是婴儿——— 历史是镜子，更是追问———

巨婴国
□ 武志红

历史不糊涂
□ 李 拯
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□ 本报记者 陈巨慧 实习生 白 涵

由丁黑执导，宁静、张博、王小毅、邢佳
栋等主演的历史剧《大秦帝国之崛起》正在央
视一套热播。宁静饰演的宣太后芈八子是嬴稷
的母亲，她野性狂放，热情率直，以卓越的政
治才能辅佐儿子治理国家。近日，宁静接受了
媒体群访，讲述了自己戏里戏外的率性人生。

很羡慕芈八子

在《大秦帝国之崛起》中，宁静饰演的宣
太后是一个重情而率直的人，她行事风格大胆
出位，在观察列国政局变化中，一面教化儿子
赢稷，一面凭借自己的才能辅佐儿子治理国
家。在之前的《大秦帝国之纵横》中，宁静就
饰演了芈八子的角色，此次出演宣太后，宁静
表示“确实不容易”，没有经历过这个年龄段
的她只能靠反复阅读剧本来摸索，“因为我们
都没有在皇家生活过，真不知道人家格局有多
大，我们格局有多小，所以真的是摸索。”

谈及芈八子这个角色，宁静坦言自己很羡
慕她，“因为她生在一个好的年代，可以乱穿
衣，说一些现代人不敢说的话，有时候就在
想，现代人过得退后了。”芈八子这个角色在
《大秦帝国》系列里的使命已经结束，反观芈
八子跌宕起伏的一生，宁静不禁感慨，“她这
辈子太累了”，“我觉得她的使命结束得太晚
了，应该早点结束。”

一个不背台词的演员

拍摄历史剧，繁杂的台词无疑是对演员的
一大考验，但参演了多部历史剧的宁静却表
示，自己之前从来不刻意去背台词，“我会在
去之前把剧本读完，之后就不再去看台词，都
是到了现场以后看其他演员怎么演。”但这次
出演《大秦帝国之崛起》，由于其中有很多平
时不常用的生疏词，碰到这种很艰难的戏时，
宁静还是会把台词背一背，不过她也表示“关
键还是跟演员的配合”。

现在的古装剧大都选择配音，但《大秦帝
国之崛起》却是同期声，面对这一挑战，宁静
坦言：“演员的成就应该跟他的声音是一体
的，我觉得还是用自己的声音好。有些制片人
觉得用配音可以给角色加分，当然可能角色没
有选对，想作一些调整是允许的。但对像我这
样比较成熟的演员来讲，用其他人配音无疑是
100%的损失。我的大多戏都是用自己的声音，
配别人的声音，有些观众就会不喜欢。”

参加综艺是因为贪玩

自2015年起，宁静参加了多档综艺节目。
宁静表示，只是因为比较好奇、比较贪玩。由
于她性格比较直接，在参加综艺节目时也引发
了一些争议。面对观众的质疑，宁静直言自己
不太关注这些，她说：“我做很多事情都不会
有什么顾虑，因为首先我要活成我想要的样
子。不是说我不去考虑别人的感受，而是我首
先会考虑我自己的感受是不是不自然，因为我
觉得，自然的感受反馈出来的东西你看到才不
会觉得恶心。”

被问及挑剧本的诀窍，宁静毫不掩饰自己
的直率：“实际上拍每个戏的时候都不能保证
它有好的结果，很多时候我们也会拍些戏被
批，说这么烂的戏你也去演！其实，观众不太
知道这个戏创作初衷不是烂戏，后来可能演员
的表演不很准确，导演不够好，音乐不够好，
剪辑不够好，发行的时间不够好，可能就变成
了一个烂剧，这真是挺遗憾的。”

在热播剧《大秦帝国之崛起》中出演宣太后芈八子———

宁静：要活成我想要的样子

宁静剧照

□记者 陈巨慧 报道
本报讯 记者从片方获悉，由白百何、井柏

然、梁朝伟、李宇春等主演的电影《捉妖记2》
日前已杀青，并于3月1日曝光先导海报，宣布影
片将于2018年上映。

导演许诚毅对于执导续作分外感慨，除了感
谢所有观众对前作的支持，还透露，《捉妖记2》
中奇幻世界的庞大设定将会进一步升级，人、
妖、天师的身份也会有更细化的分工。

续作中，不仅有白百何、井柏然等原班人马
重聚，更有梁朝伟、李宇春、黄磊、吴莫愁等
“胡巴新朋友”的加入。

电影《捉妖记2》明年上映

梁朝伟李宇春黄磊等加盟

□CFP 供图
北京时间3月1日，电影《金刚：骷髅岛》在英国伦敦举办欧洲首映礼。图为女主演布丽·

拉尔森现身助阵。该片将于3月24日登陆中国内地影院。

3月1日，在2017年亚冠联赛小组赛第二轮比
赛中，广州恒大队在客场以2：2战平水原三星
队，在小组积分榜上继续领跑。图为广州恒大球
员郜林（前左一）在比赛中争顶头球。

在另外一场比赛中，凭借特谢拉梅开二度，
江苏苏宁队主场2：1击败澳大利亚阿德莱德联
队，赢得亚冠小组赛两连胜，排名小组第一。

□新华社发

亚冠：恒大平水原 苏宁两连胜

据新华社布达佩斯３月１日电 匈牙利布达佩
斯市议会３月１日召开特别会议，决定布达佩斯撤
回举办２０２４年奥运会和残奥会的申请。

根据布达佩斯市长、副市长以及布达佩斯市
议会青民盟议员的提议，市议会特别会议决定撤
销２０１５年６月２３日通过的申办２０２４年奥运会和残
奥会的决议。同时，“鉴于政治团结已经崩溃”，
布达佩斯将同匈牙利奥委会一起撤回在布达佩斯
举办２０２４年奥运会和残奥会的申请。

匈牙利政府２月２２日决定，建议布达佩斯市
政府和匈牙利奥委会退出申办２０２４年奥运会和残
奥会。政府认为，由于申奥所需的团结已经崩
溃，布达佩斯申奥已经没有机会。在这种情况
下，布达佩斯和匈牙利奥委会退出申奥是唯一负
责任的决定。

布达佩斯决定
撤回举办２０２４年奥运会申请

□记者 薄克国 报道
本报青岛3月1日讯 今天，青岛市对获得

2016-2017中国羽毛球俱乐部超级联赛冠军的青
岛仁洲羽毛球俱乐部进行奖励，颁发了奖金500
万元，表彰其为青岛体育事业发展作出的贡献。

在2016-2017中国羽毛球俱乐部超级联赛
中，青岛仁洲羽毛球俱乐部的谌龙、张楠、骆
赢、骆羽等运动员表现出色，常规赛排名第一晋
级季后赛，并最终蝉联冠军。

为促进青岛市职业运动俱乐部的发展，2013
年青岛市委、市政府出台了相关扶持奖励政策。
其中对于羽毛球职业俱乐部每年给予扶持200万
元；夺冠奖励500万元，获得第二名奖励300万
元，获得第三名奖励200万元。截至目前，青岛
市已累计扶持青岛各相关职业俱乐部4500万元，
赛事成绩奖励奖金1500万元。

青岛５００万元奖励
羽超冠军青岛仁洲俱乐部

□ 本报记者 王 磊

3月1日晚，山东高速男篮还是没有打破“乌
鲁木齐魔咒”，93：102的比分让高速男篮遭遇了
做客新疆队主场的20连败。此役过后，新疆队总
比分2：1领先，并率先拿到赛点。

犹记得常规赛最后一轮高速男篮在主场奇迹
般地杀入季后赛那天，不管是球迷、媒体记者，
还是高速男篮的球员，都提到了一个词——— “命
硬”。本赛季，高速男篮靠着“命硬”赢下了多
场关键比赛，也靠着“命硬”最终实现了杀入季
后赛的目标。

当然，说高速男篮“命硬”，并不是说他们
只靠运气赢球。在多人被罚停赛，多人受伤缺阵
的情况下，高速男篮能够走到今天这个局面已经
非常不易，他们的“命硬”完全是球员自己拼出
来的，比如拼得常规赛MVP的丁彦雨航，比如
拼到韧带撕裂的睢冉……

然而，也正是高速男篮球员的拼劲，掩盖了
球队在战术层面的不足。主教练凯撒虽然善于调
动球员情绪，但在防守布阵、临场指挥上有着短
板。常规赛时，高速男篮还能勉强应对。但是到
了季后赛，防守强度大幅度提升，一旦丁彦雨航
状态不再，高速男篮便失去了“命硬”的资本。

而新疆队的主帅李秋平恰恰是一个防守专

家，无论是当年执掌上海队、后来接手青岛队，
还是如今执掌新疆队，李秋平说的最多的东西就
是防守：输球时，李指导会直言球队的防守做得
不够好；赢球时，李指导则会将赢球的功劳归于
防守出色。

在首战意外大比分输给高速男篮之后，李秋
平便着力改造了球队的防守，防守起家的可兰白
克、西热力江被委以重任，专门盯防有着外援水
准的小丁，甚至不惜用双人包夹来阻挡小丁的进
攻。而在内线，李秋平则围绕布莱切、周琦做文
章，此外辅之以俞长栋、孙桐林等人。

系列赛第三回合，周琦因伤缺席，这是高速
男篮打破李秋平防守体系的好机会。但是战术匮
乏的凯撒，并没有给高速男篮带来生机。当小丁
频频陷入对方的严防死守时，凯撒没有及时的暂
停，也没有针对性的部署，结果小丁频频出现失
误以及投篮不中。此外，凯撒此役放弃内线进
攻，专注于外线投射也让高速男篮吃亏不少，汤
普森和陶汉林两名内线主力的得分，加起来只有
10分。

当然，“命硬”的高速男篮这一场还是差点
上演大逆袭。之前表现难以令高速球迷满意的小
外援普莱斯本场比赛终于爆发，他在三分线外投
中7个三分球，全场比赛更是拿下最高的44分。
在他的带领下，高速男篮在比赛最后时刻一度将
比分缩小到只差4分。

但是，“命硬”的高速男篮还是输给了料事
如神的“小诸葛”李秋平。每当高速男篮开始追
分时，李秋平都会立即叫暂停，重新布置防守。
特别是在第四节，当高速男篮追分势头起来后，
李秋平及时应对，李根、可兰白克、亚当斯接连
外线发炮，将局面稳定住。赛后，李秋平也很得
意自己的防守：“虽然让普莱斯得了44分，但是
他们全队只有三人上双。”

连续输掉两个客场比赛之后，高速男篮已经
从1：0领先，变为了1：2落后。由于季后赛首轮
采取五局三胜，新疆队已经拿到赛点。接下来，
高速男篮将回到济南迎战新疆队，这也是高速男
篮追求“黑八”梦想的最后机会，但愿“命硬”
能够再一次光顾凯撒，光顾高速男篮。

高速男篮客场再负新疆队，总比分1：2落后———

“命硬”的没斗过“算命”的

□新华社发
高速男篮小外援普莱斯（右）拿下44分。
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